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“牙”尖还是“马”快

观战指数★★★★★
北京时间12月10日晚23时，卡塔尔世界杯将迎来1/4决

赛第三场对决，由本届杯赛“大黑马”摩洛哥队对阵葡萄牙队。

每届世界杯人们都会期待着“黑马”能走得更远，来自北非的

摩洛哥队凭借聪明实用的技战术和坚强意志“点杀”了不可

一世的“斗牛士军团”西班牙队进入八强。已经创造历史的

摩洛哥人此番对阵葡萄牙队，应该说是毫无包袱，他们放平

心态放手一搏，或许真的能够延续“黑马”之路。

反观葡萄牙队，在上一场对阵瑞士的比赛中主帅大胆

列变阵，将C罗放在了替补席，顶替C罗首发的21岁小将拉

莫斯拿下“帽子戏法”，刷新各种纪录。目前葡萄牙队既有

C罗和佩佩这样经验丰富的老将，又有莱奥、贝利克、麦德

斯、拉莫斯等新生力量，可谓最锋利的“牙”。本场对阵摩

洛哥，相信葡萄牙人绝不敢像西班牙那样太托大，必将打

起十二分精神全力应对。笔者认为，本场比赛葡萄牙队在

90分钟常规时间之内解决对手不成问题。

预测结果：葡萄牙队一球小胜。

卫冕冠军对阵“世界第一身价”

观战指数★★★★★
北京时间12月11日凌晨3时，卡塔尔世界杯最后一场

1/4决赛万众瞩目，英格兰队将对阵卫冕冠军法国队。这

绝对是本次世界杯最好看的一场对决，两队阵容上的新老

交替都非常成功，且都是本届世界杯的夺冠热门之一。英

格兰队之前的比赛中进12球失2球，主帅索斯盖特引领的

青年军在卡塔尔刮起了一场绚丽的“青春风暴”。值得关

注的是英格兰队阵中三名“00后”的小将萨卡、福登和当下

正火的贝林厄姆，他们都有助攻或进球入账，老将凯恩也

状态回升攻入一球，新老球员的状态越来越好，再加上实

力派球员拉什福德，英格兰队的进攻可谓无人能敌。

卫冕冠军法国队之前比赛中进9球失4球，他们除了

攻守平衡外，球员配置也显得更趋合理。在前场，法国队

的进攻“三叉戟”可能是目前为止表现最抢眼的组合，姆巴

佩、登贝莱和吉鲁“三人组”到目前为止共打进8球，姆巴佩

以5球暂时领先射手榜，这场卫冕冠军与“世界第一身价球

队”的大战注定精彩。

预测结果：两队90分钟常规时间内大比分战平，加时
赛英格兰获胜。 (本报记者 付林楠)
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界外球界外球界外球界外球

除了行内人士、媒体和资深球迷外，大多
数人谈到葡萄牙队就只会想到C罗。出色的
球技、自律拼搏的精神和强健的体魄，更是赢
得不少女性球迷的青睐。不夸张地说，看葡萄
牙队，大部分观众就是冲着C罗才熬的夜。

一晃快20年了，那个头发烫染着金色“波
浪”、脸上有些婴儿肥、曾因“花式过人”被批评
的大男孩，早已经成为巨星。而那些见证他成
长的球迷，也早已告别青春年少。人到中年，
好像更容易感叹岁月的流逝。

C罗真的是一个特例。他用自律、职业和
对足球丝毫不减的激情，将天赋发挥得淋漓尽
致，将职业巅峰期不断延长。时光在他那里，
流逝得似乎比大多数人都要缓慢。回顾这段
记忆，不得不说，那里有传承的温暖，有励志的
人生。

在淘汰赛首轮葡萄牙队虽然晋级了，但C
罗似乎并不兴奋，没有首发出场的C罗在国际
大赛中连续31场为国家队首发的纪录戛然而
止。葡萄牙队出战之前，阵容豪华的西班牙队
被“大黑马”摩洛哥队淘汰出局。相信很多人
不由自主地为葡萄牙队担心起来，C罗和他的
球队会不会也被瑞士人赶回家？

从近些年葡萄牙队在世界杯的表现来看，
球迷的这种担心不无道理。但葡瑞之战上半
场就给出了答案，这种担心烟消云散。早早进
入状态的葡萄牙队，用一个接一个的进球，把
向来顽强的瑞士队打“花”，6比1大胜。C罗留
下来了，但这场胜利却似乎与他“无关”，他在
第73分钟才被替换上场，最终也没有进球。

当葡萄牙队打进一个又一个进球时，场边
的摄像机也不忘把镜头对准一直在热身的C
罗。说实话，这一幕看着还挺揪心，也许是习
惯了这位效力葡萄牙队20年的球星出现在首
发位置，压根没想到开场哨响起会看不到C罗。
但又不得不承认，这一调整效果极佳，没有C

罗的“拖累”，葡萄牙队的中前场节奏相当快，
彻底打乱了对手的阵脚，葡萄牙队的进球如梅
花间竹般一个接一个。

看台上的球迷们不断高喊着“罗纳尔多”，
多么希望能再看一次C罗起跳腾空、转身落地、
张开双臂的进球庆祝方式，还有他那永不消退
的激情。对C罗个人来说，没有首发上场可能
留下了些许的遗憾，但对葡萄牙队而言，没有
了C罗反而踢得更快速、更坚决、更有活力。
当然，这并不意味着C罗在这支国家队中就可
以被舍弃，以C罗的能力，随时都可能爆发。
用他做后手，对任何对手都是一种巨大的威胁。
看来，C罗要逐渐习惯他“替补”的身份了。

传承似乎来得让人猝不及防，葡萄牙球迷
可能设想过多种方式，而这样的画面也许是最
温暖的。在卢赛尔体育场，多年来第一次没有
首发的C罗，看着比他小16岁的冈卡洛·拉莫
斯完成“帽子戏法”时，或许会看到菲戈当年把
接力棒交到自己手中后微笑着转身离去的背影。

传 承 仍 在 延 续
张 政

海鲜商人王金东这辈子都想不到，他

会在东北一个不靠海的小城市做活了海鲜

生意，成为业界有名的“帝王蟹大王”。

“我辗转了多个港口城市，最后扎根在

吉林珲春，这里虽然偏远，却是个向东开

放、能连接太平洋的宝地。”王金东说。

延边朝鲜族自治州珲春市位于吉林省

东部，图们江入海口附近，距日本海 15公

里，近海却不靠海，曾是一个被称为“口袋

底”的边境小城。

近年来，珲春市打破内陆思维，吹响

“向海图强”的冲锋号，以海产品贸易为切

口，大力发展海洋经济，获批成为全国唯一

不靠海的海洋经济发展示范区，独辟蹊径

走出一条错位扬优的发展之路。

借港通江达海

没有滩涂、海港、海岸等资源，但是地

处中俄朝三国交界处的珲春，周边分布着

多个俄罗斯优质港口。随着长珲高速公

路、长珲城际铁路开通及中俄珲马铁路恢

复运营，珲春借港出海的战略成功实现。

王金东正是看中了这一点：出了口岸

就是港口，就是大海。王金东在珲春国际

合作示范区水产工业园区成立了禾合海

鲜，前一夜在俄罗斯深海捕捞的帝王蟹，第

二天就能运到这里，再运往全国各地。

王金东的经营规模不断扩大，2021年，

他的公司从俄罗斯进口帝王蟹等海产品

4260吨，实现贸易额12.6亿元。

近年来，吉林省开通了珲春经俄罗斯

扎鲁比诺港至中国宁波、上海、青岛等地的

内贸外运航线，成为连接中国东北地区与

京津冀、长三角、珠三角的重要沟通协作通

道。

为了持续提高开发开放水平，珲春市

进一步完善与铁路、海关等单位的“大通

关”协调服务机制，实现公路口岸提前一小

时通关、铁路口岸“7天24小时”通关。

今年9月，总投资3.6亿元的新圈河国

际口岸联检楼竣工剪彩；俄罗斯清洁能源

班列开通；珲春至莫斯科整车集装箱班列

开通。近日，珲春市又获批开展二手车出

口业务，对外贸易迎来新的发展机遇。

珲春市 2021 年外贸进出口总额完成

106亿元，同比增长28.6%；进口俄罗斯海产

品19.6万吨，同比增长102%。

加速布局“深蓝”

这几天，在珲春综合保税区外仓，一辆

辆满载着生活用品、服装、灯具、电子产品

的大货车缓缓驶入，在经过严格的消杀、查

验等常态化防疫措施后发往欧洲，越来越

多的外国消费者通过跨境电商爱上中国品

牌。

走进珲春东北亚跨境电商产业园，来

自韩国、日本、俄罗斯等国的食品、日化、特

色手工艺品等商品琳琅满目。入驻产业园

的珲春兴阳水产有限公司总经理赵魁政

说：“多年来，我们企业以加工进出口海鲜

产品为主，现在也想通过电商扩大发展。”

近年来，国家对外开放和“一带一路”

加快推进，珲春抓住机遇，不断扩展经略海

洋的蓝图。从1992年珲春获批为首批对外

开放的边境城市，到2020年获批设立海洋

经济发展示范区，珲春以发展海洋经济、扩

大国际合作为主攻方向，以边境经济合作

区、综合保税区、互市贸易区“三个平台”和

对俄对朝“四个口岸”为支撑，努力建设全

省对外开放发展的桥头堡。

珲春海洋经济发展示范区应急管理局

局长陈铁介绍，2022年全年，示范区预计实

现 GDP 38.5 亿元，增速达 6.5%；实现工业

总产值174.7亿元，同比增长8%；完成固定

资产投资26亿元，同比增长40%；实现进出

口贸易额120亿元，同比增长40%。

产业提质增效

火辣鱿鱼串、茄汁鲅鱼、辣焖明太鱼……

一道道美味的海鲜佳肴源源不断地从生产

线上制作出来。

走进吉林珲春互贸进口商品落地加工

基地的珲春老姬食品有限公司加工车间，

工人们正在忙着将各类海产品分切、加工、

包装，这些预制菜很快就被运往大江南北，

消费者只需简单的烹饪就能吃上海鲜大

餐。

“珲春海产品资源丰富，加工产业基础

雄厚，我们就是看准了这里的优势。”珲春

老姬食品有限公司相关负责人李晶说，“今

年我们延伸产业链，已经研发出17种海产

品预制菜，非常受欢迎。”

预制菜产业转型升级是珲春市推动海

洋经济高质量发展的一个缩影。珲春坚持

把项目建设作为海洋产业及经济高质量发

展的强引擎和硬支撑。启动通海“蓝色引

擎”的珲春，迈进了更广阔的经济腹地。

珲春海洋经济发展示范区重点谋划实

施了互贸ABCDE区、跨境电商产业园区、光

电信息产业园区等“七大园区”，全力推进

海产品、清洁能源、木制品、纺织服装、功能

食品、光电信息、电商物流、有色金属“八大

产业”。

一项项重点工程正加紧建设，一个个

超亿元项目陆续上马。总投资1亿元的艾

之光通信光器件制造项目实现量产；总投

资1.2亿元的中冠生物医药大健康产业园

项目完成一期建设并初步试产，二期海洋

生物检测平台和药物开发试制平台项目正

在加紧推进……

珲春市委常委、常务副市长王艳辉表

示，珲春将坚定不移以高水平开放引领高

质量发展，构建多业并举、多元支撑、优势

释放的产业格局，形成更加科学的产业布

局、更加完善的产业链条、更加合理的产业

结构，打造海洋经济和对外开放新高地。

以海为源，与洋互动，乘风破浪，边境

城市珲春正以不懈的努力和更高的追求向

着海洋纵深挺进。

（新华社电）

不靠海的吉林珲春，正在向海图强
新华社记者 邵美琦

大雪节气，气温骤降。对于滑雪爱好者来

说，一年最期待的季节到了。长春市九台区的

庙香山滑雪场是不少雪友的“老朋友”，大家都

亲切地称呼它“小庙”。不久前，滑雪场超前筹

备，在省内率先开板。近日，记者走近“小庙”，

感受新雪季的新气象。

距离长春市区仅一个小时车程。上午8

点30分，雪场开门营业，不少雪友已经抵达，

在停车场纷纷卸下滑雪装备。雪道上，已有

点点身影在驰骋。

庙香山主峰海拔479米，最大落差248

米，能给雪友们带来畅快的速降体验。这里

每年冰雪覆盖期长达4个多月，加上雪场通

过早开板、晚封板等举措延长服务周期，近年

来吸引了越来越多的滑雪爱好者，成为长春

市冰雪旅游的一张闪亮名片。

“小庙”每年都有新变化。“今年我们更换了

部分雪鞋、雪板等滑雪装备；新增了自助售票终

端；对烘干设备进行了升级。此外，还增加了茶

餐厅、多功能会议室等功能区。”庙香山温泉滑

雪度假区创始人王勇向记者介绍道。

庙香山滑雪场的雪季卡销售火爆。“从预售

情况看，雪友们的滑雪热情非常高涨。11月10

日试营业当天就来了不少雪友，11日正式开板

那天人就更多了。”王勇说。

庙香山滑雪学校校长任兆聪曾是高山滑雪

运动员，退役后在雪场做滑雪教练，至今已有7

个年头。在他看来，最近几年，雪场上的“雪二

代”“雪三代”不断涌现。记者也在现场看到，不

少雪友都是带着孩子来的。

在游客接待中心，来自长春的雪友刘宇

正在帮5岁的小侄女穿戴滑雪装备。“我滑雪

有七八年时间了，多数时间都在‘小庙’滑。

这次是想让小朋友也体验一下滑雪的乐趣。”

刘宇告诉记者。

“这几年，我省冰雪运动发展很快。针对

小雪友越来越多的实际情况，雪场开设了滑

雪冬令营，教练们在指导方法上更有针对

性。”任兆聪告诉记者。

中午12点，不少早起就来滑雪的雪友纷

纷下山休息，餐厅里热闹非凡。餐厅员工刘

春雨忙得脚不沾地。“我是附近村民，在雪场

打工好几年了。原来一到冬天就‘猫冬’，现

在每年冬天却是最忙的时候，家里的收入也

增加了。”刘春雨告诉记者。

据介绍，滑雪场的长期员工中有40%是

附近村民。在雪场的带动下，沿途的农家乐、

民宿等如雨后春笋般涌现，村容村貌更好了，

村民致富的路子更多了。

夜幕降临，雪场华灯璀璨。雪道上，雪

友们伴着轻快的音乐畅滑粉雪。“我们是在

国内较早开放夜滑的滑雪场，夜场灯光点亮

了长春的滑雪地标。无论是从高速公路途

经此地，还是航线上飞机降落的时候，人们

都能看到这里的热闹景象。今年我们又增

加了多处景观亮化，让‘小庙’的夜晚更加闪

耀。”王勇说。

据介绍，庙香山滑雪场上个雪季接待滑雪

人数约26.1万人次，其中夜滑人数占三分之一。

在王勇看来，国泰民安，人们生活水平越

来越高、全民健身理念深入人心，是滑雪人群

不断壮大的根本原因。党的二十大精神为庙

香山滑雪场的发展注入了动力。“我们将继续

推动雪场创新，深挖温泉度假产品，同时，提

供就业岗位，带动周边村庄享受旅游业发展

红利。”王勇说道。

记者手记：

庙香山滑雪场运营至今已有10个年头。

从小到大、从弱到强，其成长历程如同吉林冰

雪产业发展的一个缩影。如今，大大小小的

滑雪场遍布全省各地，产业规模日益壮大。

滑雪人群逐年递增，年龄跨度不断加大。各

大雪场你追我赶，从基础设施到配套服务全

面创新升级，为游客带来了越来越好的滑雪

度假体验。

今年，省文化和旅游厅推出“长白天下

雪”新品牌，广邀天下好友，引领带动我省冰

雪产业再上新台阶。

走进雪场看创新：

“ 小 庙 ”新 气 象
本报记者 徐慕旗

新时代新征程新伟业

12月9日，巴西队球员内马尔（右

二）在比赛中射门。

当日，在卡塔尔赖扬教育城球场

进行的2022卡塔尔世界杯足球赛四

分之一决赛中，克罗地亚队与巴西队

在常规时间和加时赛战成1比1平，通

过点球大战克罗地亚队以总比分5比

3获胜。

新华社记者 韩岩 摄

克罗地亚队
5比3战胜
巴西队

本报讯（记者李婷 张添
奥）近日，吉林市北大湖滑雪

度假区和万科松花湖度假区

雪场再次“出圈”。根据“滑

呗APP”数据显示，截至12月

6日，这两大雪场滑行里程数

不仅排在全国前两名，而且

滑雪里程数合计达到19977

千米，超过排在第3至15名

的其他雪场里程数总和。

据了解，大约1/4至1/3

的滑雪爱好者会使用软件记

录自己的滑行里程数，其中

“滑呗APP”为雪友滑雪里程

记录使用量最大的软件，市

场占有率为94.8%。

吉林市地处北纬43度世

界滑雪黄金纬度，这里冬季

雪质好、雪期长、温度适宜，

备受国内外滑雪爱好者喜

爱。近年来，吉林市委、市政

府深入贯彻习近平总书记

“冰天雪地也是金山银山”

“吉林要做好雪文章”等重要

指示精神，认真落实省委、省

政府决策部署，大力发展冰

雪经济，使“雾凇之都 滑雪

天堂——北国江城吉林市”

的城市名片在海内外知名度

和美誉度得到全面提升。

2021年11月，吉林市冰雪经

济高质量发展试验区成立，

进一步引领吉林市冰雪产业

高质量发展。

吉林市两大雪场滑雪里

程数领跑全国，离不开优质

的雪场服务和雪道设置。新

雪季，万科松花湖度假区、北

大湖滑雪度假区全面提升硬

件设施和软件服务，全力打

造自然条件、设施功能、接待

能力、服务水准等各方面达

到国际一流水准的滑雪度假

区。

作为今年第28届吉林国

际雾凇冰雪节暨新雪季开板启

动仪式的主会场，北大湖滑雪

度假区拥有国内落差最大的专

业滑雪赛道，垂直落差达870

米，是亚洲自然条件和竞技滑

雪品质最好的雪场；新雪季雪

道由27条增加至47条，最大运

载能力由每小时1.9万人次增

加至每小时2.4万人次，床位

数由3500张增加至6800张；

接待能力可达到150万人次，

预计完成接待游客100万人次。

万科松花湖度假区已连续6年荣获“中国最佳滑雪度假

区”称号，他们在雪季前投资4000多万元，对现有服务设施和

客户体验效率进行改造升级，让雪友在食、住、滑、游、购、娱等

方面收获更舒心有趣的度假感受；现有37条雪道，初中高级

雪道分布均匀，滑雪场最高山体落差605米，床位数超过4000

个，日接待游客量达到1万人。

目前，吉林市共有高、中、初级雪场12家，2022-2023雪

季，全市雪场开发雪道将达到114条，雪道总面积397.68公

顷，雪道总长度110.67公里。
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